

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

REDACTOR Y PROPIETARIO FEDERICO G. SALAZAR

Número suelto: 10 cs.

San José, miércoles 4 de setiembre de 1895.

NUMERO 184

Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastrería de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

Ezequiel Alvarez

Tiene sin disputa una de las mejores pulperías de la capital. Colocada en un punto magnífico, esquina opuesta á la Sureste del Mercado, y surtida de los licores, abarrotes y conservas más esquisitas. Allí se encuentra desde el aristocrático cognac hasta el republicano guaro.— Es aquello una verdadera Arca de Noé.

Justo es hablar también de su tienda, colocada á un lado de la pulpería.— Está muy surtida y todo se vende á precios equitativos.

POR La mitad de su valor

Tenemos encargo de vender una magnífica máquina fotográfica nueva, en la que se pueden sacar muy buenos retratos.

Puede verse á cualquier hora del día, en nuestra Imprenta, situada contigua al Teatro Variedades.

San José, 10 de diciembre de 1894

Nuevo Restaurante

Se ha abierto al público uno frente á EL AGUILA DE ORO en los bajos de la casa de la sucesión de don Juan Hernández.

Se reciben pensionistas á módico precio.

Las noches de función de teatro se servirán cenas á cualquier hora.

El cocinero goza de la mejor reputación en el arte culinario.

San José, Junio 4 de 1895.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 3 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

GUILLERMO RITZ ARQUITECTO

Ofrece sus servicios como ingeniero y constructor.

Especialidad en Altares, Mausolcos y Muebles de Iglesia.

Despacho, casa de doña Dolores v. Alvarado.

Marzo 21 de 1895.

MIGUEL W. ANGULO.

Avisa á sus amigos y clientes que ha regresado á ésta: desde mañana tendrá el gusto de ejecutar sus órdenes.

San José, Abril 25 de 1895!

Calle 19 Norte.—Número 281.

En venta ó alquiler

Habiéndose terminado ya algunas reparaciones que exigía la casa N° 327, situada en la Calle 16 Norte, y esquina de la 4ª avenida Oeste, se ofrece en venta ó arriendo, junto con el todo, ó parte del solar en que se halla ubicada.

Dicho solar consta de unas cinco mil varas cuadradas próximamente, y se encuentra cultivado en su mayor parte de café, y una gran variedad de flores y árboles frutales, como: Duraznos, Naranjos, Granados, etc., etc.

La casa se compone de once oficinas en perfecto estado, y de cuatro más que se pueden habilitar con un ligero costo.

Para más pormenores dirigirse á la casa n° 180, Calle 22 Norte en donde actualmente reside

Juan Raf. Carazo.

EL PABELLON LIBERAL

Redactor y propietario,
FEDERICO G. SALAZAR

Administración:

Calle 22, Norte, número 72, casa contigua al Teatro Variedades.

Agentes para suscripciones en las provincias del interior:

Donato Mora y Ernesto Martín.

EN PUNTARENAS:—Fernán Tapia

Se inscriben Actas y Comunicaciones a precios sumamente módicos; advirtiéndose que se rechazarán aquellos cuyos autores no tengan responsabilidad moral ó que no estén escritos en lenguaje culto.

Precio de este periódico:

Serie de 15 números..... \$ 1-00
Número suelto..... 0-10
" anulado..... 0-25

SECCION EDITORIAL

LEGACIONES

Después de demora involuntaria en Alajuela llegaron ayer, en tren expreso, los distinguidos centroamericanos Representantes de nuestras hermanas Guatemalas, Honduras, Salvador y Nicaragua, honrados por sus respectivos Gobiernos con el encargo de dar fe de la gloriosa fiesta de familia con que Costa Rica conmemora grabando indeleblemente para el porvenir, el recuerdo del hecho de que todos, cada uno en su escala, son autores.

La majestad y sencillez del propósito han sido comprendidos por los Gobiernos y pueblos hermanos, y corresponde á Costa Rica dar la prueba palpitante de amor patrio, tratando á los distinguidos huéspedes como á dignos hermanos mayores hijos de la madre por cuyo bien todos anhelamos.

Que los reciénvenidos encuentren en nuestra sociedad la prueba clara de nuestro centroamericanismo; en el Gobierno el deseo sincero de llevarlo á la práctica por medios estables, justos y racionales, y que los Gobiernos de nuestras hermanas continúen su obra de asimilación por patriotismo, son los vivos deseos del Redactor de esta hoja que con el mayor respeto y la consideración más distinguida saluda á los ilustres huéspedes.

FERROCARRIL AL PACIFICO

(Continúa)

La practicabilidad actual de la obra redentora implica la economía. El valor de los edificios de Aduana, de todos los Municipales, de los destinados á la Instrucción Pública y el Cuartel, montó á una suma res-

potable que debe calcularse en más del doble como pérdida y desembolso, sea cual fuere el punto que se elija como puerto para el Ferrocarril, prescindiendo de Puntarenas.

El importe de esta suma lo tomaremos en cuenta, detalladamente, en su oportunidad.

II.

El gran Golfo de Nicoya desde Puntarenas hacia el Oeste hasta el extremo donde recibe las aguas del "Tempisque," mide 50 Km. aproximadamente de longitud por 8, término medio, de latitud, dando un litoral de 115 Km., en su mayor parte de terrenos propios para la agricultura en sus valiosísimas faenas, cacao, café, caucho, etc.

Toda esta extensión, que por el lado Norte se extiende á veinte ó más kilómetros de latitud y por el lado Sur á más de un tercio de la que tiene la Gran Península de Nicoya hasta rematar en el Cabo Blanco, contiene terrenos los más feraces del litoral del Pacífico, donde hay casi todos los brazos que se necesitan para ponerlos en producción, haciendo así de la provincia del Guanacaste, y desde ahora, el emporio de riqueza á que por la naturaleza está llamada.

Las poblaciones de Las Cañas, Santa Cruz, Liberia, Bagaces, etc., aparecerán muy pronto evitando que para el abasto en la mayor parte haya que concurrir á los lugares productores de Colombia y Centro América, y además, contribuirán á la producción general de la República con una cantidad inapreciable de café, cacao y otros frutos de exportación.

Todo esto que es muy fácil obtener, dentro de dos ó tres años en azúcar, granos y ganado; dentro de cuatro años en café, y dentro de seis ó ocho en cacao y hule, sería muy difícil verlo realizado si el principio ó término de la vía férrea se localizara en cualquier otro lugar que Puntarenas.

III.

Creemos que no es una ilusión augurar para dentro de diez años el hecho de que la provincia de Guanacaste y comarca de Puntarenas hayan por lo menos doblado su población y en consecuencia no, solamente doblado sino también más que cuadruplicado su producción.

La falta de ésta ha impedido que se establezcan líneas fluviales de tránsito frecuentes, fijas y baratas y que se arreglen los caminos de tierra convenientemente de modo que eviten la estagnación en el período lluvioso; y cuando se haya salvado esta doble inconveniente Puntarenas, término del Ferrocarril al Pacífico, será toda la provincia del Oeste como inmenso surtidor. Y ésta á Puntarenas como su mercado diario para el consumo de sus producciones.

Con toda confianza esperamos el resultado del estudio de la Comisión mixta encargada por el Gobierno del examen del litoral del Pacífico y con toda confianza esperamos el resultado de ese trabajo, porque dada la competencia del personal de la Comisión, veremos indicado con claridad y seguridad el modo de hacer de Puntarenas la localidad más sana del litoral y en consecuencia la más propia en todos sentidos para término de la vía férrea al Pacífico.

(Continuará.)

ASOCIACION DE LA PRENSA

El principio fundamental de que la unión hace la fuerza, creemos que debe aplicarse, ante todo, á los que buscan el bien por medio de la luz, con prescindencia de toda otra consideración.

Es por este motivo que con verdadero placer y con fundado interés, acogimos el propósito de nuestro colega de asociar el esfuerzo de la prensa para que moralizada produzca el bien de que es capaz. Comprendemos que los sostenedores de principios antagónicos no pueden armonizarse en ideas; pero desde luego se desprende que si pueden comprometerse á sostener la lucha en el terreno de la buena fe, empujados con el decoro y la pulcritud.

En este concepto aceptamos la asociación hasta con *La Unión Católica*, por que somos sinceros y pretendemos ser fuertes, y admitimos que sea posible la reciprocidad.

Nosotros no pretendemos que se acepte nada de nuestra parte, si no lo hemos demostrado racional y satisfactoriamente; y protestamos con toda la energía de nuestra conciencia que, en obsequio del bien general, quedaremos tan satisfechos vendidos como vencedores.

GACETILLAS

Permanente.

A las personas á quienes sin ser suscritores enviamos el periódico, les agradeceremos que, si no desean suscribirse, se sirvan devolverlo por correo al Administrador. Los que no se tomen esta molestia, creemos que han honrado esta hoja como suscritores.

POLICIA.—En números anteriores hemos llamado la atención respecto de la necesidad palpitante de que este respetable Cuerpo aparezca en el ejercicio de sus funciones en la próxima fiesta Nacional á la altura que su importancia exige. Y no nos ocupáramos de nuevo del asunto si no tomáramos en cuenta que los Secretarios de Estado en los

despachos del Ramo tal vez no hayan tenido tiempo de fijar su atención, debido á las múltiples y perentorias tareas del momento.

Es por esto que insistimos. En la mañana de ayer vimos á un policial que nos pareció medio borracho. Conversaba con dos, que nos parecieron frescos, al lado Este del Parque Central.

Pocos momentos después cada uno de los policiales tomó su camino y el joven que se dirigió hacia el Norte fué interrogado en la esquina del Cuartel Principal por persona respetable que allí se hallaba, con esta frase: "¿Cómo q. está pasado?" "Un poco bastante," fué la respuesta del joven policial.

Si ahora no se ponen desde luego todos los medios que la prudencia aconseja para tener en los días de fiestas, especialmente, aptitud y compostura en el Cuerpo de Policía, no podemos menos que abrigar serios y fundados temores por desórdenes probables.

Suplicamos á la autoridad respectiva considere si es de conveniencia prohibir absolutamente á los policiales que tomen licor fuera de su Cuartel, y, al efecto, mandar servir en éste el trago que á juicio del facultativo sea preciso para vigorizar, sin enervar ni desviar, si conviene además q. en el Cuartel haya provisión de cigarras y cigarrillos para que, ni con pretexto de buscarlos entre el policial en servicio á los establecimientos públicos, sino es para cumplir su deber, imponiendo ó conservando el orden.

AL FIN tenemos entre nosotros la célebre Compañía Burón. La fama de que viene precedida y los nombres que en su Eleno figuran, son prueba palmaria de que es la mejor que en su género ha venido á Costa Rica y quizás á la América Central.

El señor don Alfredo Heredia, Representante de la Compañía, se ha servido manifestarnos que debido á las mil dificultades que retrazaron la llegada de la Compañía á Costa Rica, no se puede precisar el día de su estreno, el cual será convenientemente anunciado.

A ÚLTIMA hora hemos sabido que la Compañía Dramática Española se estrenará en la noche del jueves con la inmortal obra de Benito Pérez Galdós que lleva por título: LA LOCA DE LA CASA.

EN EL próximo número daremos publicidad á una correspondencia que nos ha sido remitida y que trata del importante establecimiento de educación "El Liceo de Costa Rica." La falta de espacio nos impidió insertarla hoy.

EL 15 de setiembre abrirá de nuevo su Galería Fotográfica el reputado artista don Francisco Valiente. Trabajará retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela, en Porcelana, Marfil, etc.

El señor Valiente es bastante conocido entre nosotros por sus obras de arte por lo que estaría por demás recomendarlo al público.

HUMORADAS.

Miré.....pero no he visto en parte alguna ir del bravo la dicha y la fortuna.

Te ví sólo una vez, pero mi mente te estará contemplando eternamente.

Si no quieres tu paz ver alterada, cree mucho en Dios, y en las mujeres, nada.

La amé el año pasado, y ya hace un siglo, ó dos, que la he olvidado.

Las gracias fueron tres sin duda alguna: pero desde hoy, el que lo diga miente.

Las Gracias eran tres antiguamente: después que ésta nació, no hay más que una.

Una sola mirada, sino es pura, es mujer á una niña transfigura.

He amado á esa mujer de tal manera, que no me volví loco, porque lo era.

En novelas de amor el sentimiento tiende á empezar por el final del cuento.

Es mi fe tan cumplida que adoro á Dios, aunque me dió la vida.

Esa mujer tan bella, Fué por mí tan querida que alguna vez, para morir por ella, Tan sólo me faltó perder la vida.

¡Oyes, Concha, los céfiros alados que agita tu abanico enderredor? Pues son todos suspiros ó recados que te manda al oído
Campoamor.

CORRESPONDENCIA

Señor Redactor de

EL PABELLÓN LIBERAL
San José.

Muy Señor mío:

Este Cantón está de plácemes. El 15 del corriente, se verificó con más entusiasmo que el primero, el segundo turno creado para el mejoramiento

del templo de este Cantón, el cual, puede decirse con orgullo, es el primero en la provincia. Hace, pues, una semana que empezaron sus trabajos.

En la actualidad, este vecindario, así como los de otras partes, han concurrido con esa fe inquebrantable del verdadero creyente, muchas personas á la fabulosa noticia de la aparición de dos efigies ó bultos misteriosos que según el decir de las gentes, se han encontrado en las inmediaciones de este Cantón. Unos dicen que el primero tiene la forma de *San José*, y la otra de la *Imaculada*. El criterio de personas ilustradas, hace concebir y no cabe duda, que tan alarmante noticia raya en fanatismo. Aseguran que el virtuoso sacerdote Monseñor Echevarría, Cura Párroco de este Cantón, pernoctará el sábado próximo para celebrar ahí, (el domingo) la misa ordinaria con el fin de averiguar el verdadero punto de certeza de tan histórica nueva.

Oportunamente daré mejores informes fundados en los detalles que la incursión de tan ilustrado sacerdote nos suministre.

La vagancia. ¡Oh vicio pernicioso! elemento destructor de la juventud. Por qué te abandonan tus perseguidoras, los fieles intérpretes del orden público, cuando eres el primer fundamento de la destrucción de los pueblos? Eres la niña mimada de familias enteras, en cuyos aposentos están como depositadas con oprobio de la sociedad, tus infames proezas y la autoridad llamada á corregir tus abusos te tolera y no d'acarga sobre tu cabeza, el látigo de la justicia.

Será lícito, señor Redactor, que la autoridad respectiva deje desapercibido todo lo que no está en perfecta armonía con los sanos principios de la sana moral? Mil veces no, y en este caso el superior siendo persona de orden, debería despojar á tan inútiles empleados y sustituirlos con personas idóneas, activas á la vez: porque eso de estar nada más que por el giro de cada mes, es un desconsuelo para un pobre pueblo como éste, y no es la gracia que con semejante conducta, puedan garantizarse los intereses locales. Lo más lucido y digno de censura, son los desórdenes que se cometen en los establecimientos de licores nacionales sostenidos por el Supremo Gobierno y como es natural que después que los individuos se hallan con la cabeza un tanto atolondrada por el exceso del licor, procuran ultrajar al dueño del establecimiento, ora por animadversión, ora por no pagar lo que en aquel momento se

les ha dado al crédito, la Policía, estando al frente, se hace de la vista gorda. Pueden llamarse estos hombres que representan la ley fieles depositarios de ella? No por cierto. Estos falsos ciudadanos, en mi humilde concepto, son nulos y por consiguiente instrumentos fictos. Por consiguiente el Supremo Gobierno, mientras no dirija sus protectoras miradas por el positivo bienestar de los pueblos y particularmente de este Cantón, jamás podrá contar con el apoyo de tanto

empleado. Traslado á la autoridad superior.

Nicoya, Agosto de 1895.

El Corresponsal.

Julian Solano

Ofrece vender teja vieja en buen estado.

En la Iglesia de la Merced en construcción se le encontrará.

San José, setiembre 1º de 1895.

15 de Setiembre

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte N° 187.

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela; en Porcelana, Marfil, etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupa.

Francisco Valiente T.

Nueva Galería

Fotografica de F. de Fienne & C^{ia}

FRENTE AL "IMPERIAL HOTEL" AVENIDA CENTRAL

OBSEQUIO AL PUBLICO

A fin de dar á conocer nuestros trabajos al público costarricense hemos decidido lo siguiente:

Haremos por el espacio de *un mes solamente*, desde el 15 de agosto hasta el 15 de setiembre inclusive,

Una docena de retratos imperiales busto

Y un magnifico CRAYON tamaño 16 por 20

PULGADAS INGLESAS con su correspondiente marco dorado, fino, y vidrio

El todo por 40 pesos

Garantizamos el trabajo.

Felipe de Fienne & C^{ia}

Fotografía abierta todos los días de 8 a. m. á 5 p. m.

Se paga adelantado la mitad de los trabajos que se encarguen.

Agencia

de funerales y circulación de
DOMINGO MORA.

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José, como en provincias, puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquiera hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N.º 82.

Nota.—Se suplica consultar antes la tarifa, pues está al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

UN CABALLO.—Bueno por dentro y por fuera, se ofrece en venta.

En la Caballeriza de don Beltrán Murillo está á la orden para examinarlo.

Tiene cinco años de edad (aunque no tenemos la fe de bautismo.) Es hermoso y bueno.

Véalo.

En la Tipografía de *El Pabellón Liberal*, se dará razón del precio.

Pastelería de Paris

DE

SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tostes de todas clases, surtido completo en confituras y arios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería.

Prontitud y esmero.

¡¡Id y os convenceréis!!

Permanente

Suplico á los señores

Don Felipe Mora

„ José Rodríguez

„ Rafael Calvo

„ Abraham Conejo

„ José M. C. to

„ Froilán Castro

„ L. Muñoz

„ Lisimaco Hoyos

„ Genaro López

FRANCISCO DE PAULA CAMPOS

En los números siguientes dirigire la misma pregunta á los otros suscritores, que, como los citados, no se hayan servido atender dicha Circular.

se sirvan decirme si han recibido la Circular que les dirigió el Redactor de *El Pabellón Liberal*.

El Administrador.

“Costa Rica's Resources national exposition”

La Sociedad anónima organizada últimamente con el anterior título, y cuyo objeto es hacer en la Exposición de Atlanta una propaganda activa para atraer una corriente migratoria hacia Costa Rica, solicita de los señores comerciantes, agricultores, etc., etc., avisos sobre sus diversas empresas ó profesiones, para hacerlos figurar en el folleto [tamaño 8º] que la Compañía publicará y hará circular profusamente. El precio es el de [\$ 50-00] cincuenta pesos por página, y en proporción la media y cuarta página. Los avisos, acompañados de su valor, deben ser remitidos antes del 25 del corriente mes á don Justo Félix Fernández, Secretario de la Compañía, ó á don Rafael Alvarado, Tesorero de la misma. El envío de cualquier clase de vistas del país será debidamente agradecido.

El Administrador,

RICARDO VILLAFRANCA.

Sastrería de

RAMON CERDAS

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.

Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.

Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.

Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1885.

Manuel Bejarano

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, enero de 1895.

OJO

Un joven con muy buenas recomendaciones desea ocuparse en una cantina ó tienda ó almacén,

En esta imprenta se dará razón

SUPPLICO

A las personas que me dispensen su confianza ocupándose para asuntos de Funerales y distribución y tarjetas, me hagan el favor de consultar antes su precio, pues hago entierros de 1.º, 2.º y 3.º

Domingo Mora

Atención

El infrascrito ofrece limpiar ESCUSADOS á precios módicos. Cuenta con bastante práctica en el oficio y con peones honrados. Los trabajos serán ejecutados después de las once de la noche sin que las familias experimenten perjuicio alguno.

RAMON GONZÁLEZ

Cuesta de Moras.—Hacienda de don Francisco Perata, *La Inocencia*.

San José, 25 de febrero de 1895.

Obras de hierro y de madera

FEDERICO MEDCALF & C.ª, ejecutan en su taller toda clase de obras con hierro galvanizado, como cornisas, guarniciones, frontis, áticos, monumentos, molduras, marcos, rótulos, decorados, etc., etc.

En madera, hacemos contratas para puertas y ventanas, á precios módicos.

Para la ejecución de nuestras obras contamos con las máquinas y materiales necesarios.

Para referencias é informes entenderse con don Alejo Marín J. con, nosotros en nuestro taller.

San José, de Costa Rica.

TIPOGRAFIA LIBERAL